

しごと・ひと・まちが躍動する国際海事都市“IMABARI”



「今治海事都市発展ビジョン」策定



今治市

時代の変化に 対応した成長へ

今治市は2005年1月、旧今治市と越智郡11町村が合併して新たに誕生した。その際、海運、造船、舶用工業などの海事産業と、それを支える金融、教育、検査機関などが集積した日本最大の海事都市を前面に打ち出した。同時に、「今治海事都市構想」も策定。同構想は、海事産業の歴史、文化や地域貢献への認知度向上も目指し、新時代に向けた「海事都市今治」の創造に向け、①次世代の人材育成②海事クラスターの構築③海事文化の振興と交流の促進―の三つの基本方針を軸とした。

今回、同構想の策定から約20年が経過し、一定の成果を得た中で、「今治海事都市発展ビジョン」を新たに策定した。海事産業や今治市を取り巻く環境が大きく変化したことなどを受け、この先20年を見据えた海事都市今治の在り方を取りまとめた。

同じビジョンでは、将来像として「しぐ」と・ひと・まちが躍動する国際海事都市「IMABARI」を設定。①しぐと（多様性に富む海事産業への進化）②ひと（多彩な人財の活躍支援）③まち（多文化が共生する地域の魅力創出）の三つを基本方針として、八つの取り組む方向性を示した。当該ビジョンをきっかけとして、産官学金とともに具

体的施策のアイデアを創出し、取り組みを推進していく。

取り組む方向性の一つ目は、「海事産業の生産性と船舶生涯価値の向上」とした。直接的には、船の生涯価値最大化につながる取り組みを供給側・需要側・支援側が実施し、建造・船腹量の増加を狙いつつ、間接的には海事産業の魅力向上につなげる。具体的には、デジタル・ロボット化に向けた調査・協働・DX（デジタルトランスフォーメーション）・製造・経営支援コンサルの共用など、生産性向上のための先進技術の導入につなげる取り組みが挙げられている。

二つ目として、「次世代船対応における協調領域拡大」を目指す。具体的には、技術交流・実証のための環境・インフラ整備や、新技术導入を後押しする仕組みづくりを進める。次世代船の人財育成やインフラ整備は多額な投資が必要で、個社単独で実施するのが難しく、非競争・協調領域として、企業間連携推進の声があることが背景だ。

方向性の三つ目は「新技術の受容を通じた海事エコシステムの進化＆拡大」。技術実装の迅速化や技術レベル向上を実現するため、スタートアップ、他産業、海外からの新技术・知見を取り込みつつ、多様性に富む海事エコシステムへ進化する

市の生産年齢人口が50年に向けて4割以上減少する見通しであることを踏まえ、海事産業だけでなく、地域社会を維持するためにも海外人財への対応を進める。受け入れ・定着支援のほか、インターナショナルスクールの開設や海外コミュニティーの形で支援などに取り組む。

方向性の七つ目では、「海事産業と市民生活の接点強化」に焦点を当てた。今治市には、海上交通の要衝、来島海峡があるため、市民は行き来する船を見ることは多いものの、乗船の機会が多くない。市民が海をより身近に感じ、海事都市の一員としてのシビックプライド醸成を目指し、体験コンテンツの整備など市内全域でにぎわいを創出する。

方向性の八つ目は、「産業・生活が融合したグローバル海事都市の構築」とした。すでに海事都市交流委員会が昨年9月、海事都市今治の未来創生に関する要望書を提出した。この中には今治港の整備などに加え、国際会議、研修、学会、大規模な展示会などが開催できるMICE機能の整備などが盛り込まれた。同委員会と連携しつつ、国際海事都市を体現するインフラの整備や今治が誇る観光コンテンツなどと連携し、国際シティプロモーションを促進することで、国際交流の機会創出につなげる。当該ビジョンの推進により、今治市は瀬戸内の世界都市への進化、ブルーエコノミーにおける世界拠点となることを目指す。

2025年5月19日付3面 (C)日本海事新聞社 複製・頒布・転載を禁じます。